



本校マスコットキャラクター ためきのポン助ときつねのへえちゃん

学校だより 9月号
 令和 6年 9月 2日
 中野区立平和の森小学校
 校長 山崎 義弘
<http://nk-heiwanomori-e.a.la9.jp/>
 TEL 03-3389-1451



「失敗には意味がある」「教室はまちがうところ」

校長 山崎 義弘

夏休み中の8月21日。私が勤務を終えて、学校の東側の道路を歩いていたら、本校の子どもと出会いました。その子は、「校長先生」と笑顔で目を合わせ、立ち止まって最敬礼で「こんにちは」と挨拶を述べました。その子のすてきな所作に、一瞬私は息をのんでしまうほどでした。こちらも笑顔で挨拶を返し、その子と別れました。帰り道、「あ～、なんて素晴らしい子なんだろう」と感慨に浸りながら、9月子どもたちと会うのが待ち遠しいと思ったのでした。

本日より前期後半を開始いたします。保護者、地域の皆様には、夏休みの間、子どもたちを見守っていただき、ありがとうございました。9月からも、教職員一同、子どもたちのために努め、子どもたちとともに行動してまいります。引き続き、本校の教育活動にご支援・ご協力いただけますよう、どうぞよろしくお願いいたします。

記録的短時間大雨注意報にハラハラした夏 オリンピック・パラリンピックにドキドキした夏

今年も、体温を超える酷暑や雷を伴う短時間の大雨がありました。中野区に洪水注意報・警報が出るたびに、インターネットで河川の水位を確認しました。保護者、地域の皆様、本校関係者の皆様のご健康と安全を心よりお祈り申し上げます。とともに、この夏の大雨や地震による災害等により、被害に遭われた方々に心からお見舞いを申し上げます。

この夏は、フランスでのオリンピック、パラリンピックの報道を観て、選手の皆さんの鍛えられた心・技・体とともに、喜びやくやしさを表すコメントに、これまでの練習の成果、克服してきた苦勞が感じられ、胸が熱くなりました。また、表彰式の中で、競い合ったライバルどうしが記念撮影をしている姿を観て、「平和の祭典」としてのオリンピックの意義を感じました。国や文化が異なる人々が集まる平和の祭典で、感動を共有し、感謝し合う場面を観ることができた今年の夏休みは、子どもたちにとって素晴らしい日々だったことと思います。

「失敗には意味がある」

3年前の東京オリンピックの際、体操競技の内村航平さんは日本のエースでした。しかし、内村さんは、7月24日の体操競技の鉄棒で残念ながら落下してしまいます。その日のインタビューで内村さんは、落ちた理由は「考えても分からなかった」と答えていました。しかし、その数日後の8月8日のテレビで次のように話していました。

- ・絶対人生で無駄なことって起きないと思うので、(落下したことには)絶対なんか意味があったと思う。」
- ・失敗しても面白いと思っている。何で落ちたかを解明するまでは今日のことは考え続ける。」



「平和の森小学校 通学路 安全運転 呼びかけ隊」が発足し、野方東町会から5名の方が参加してくださることになりました。

「通学路安全運転呼びかけ隊」は、土曜日の授業の際、子どもたちの交通事故防止のために、通学路に立ち、自動車ドライバーの方に安全運転を呼びかけてくださるもので、野方警察署の取組の一つです。

子どもたちのためにご協力いただき、心より感謝申し上げます。

さっそく、9月の土曜授業の際、通学路の横断を見守ってくださいます。

安全運転呼びかけ隊の活動は、土曜授業のある朝のみです。地域の方で、「安全運転呼びかけ隊」にご参加いただけるという場合は、校長までご連絡ください。

次ページに続きます。

この言葉に、内村さんの探究心や思考力、問題解決力を強く感じます。それが、世界の頂点に立ち、世界中の体操選手から尊敬される理由なのだろうと思いました。

「失敗には原因がある」と言うとその失敗はよくないこととして受け取れます。しかし、「失敗には意味がある」と言う、その失敗の原因を探れば、次以降に必ず成功するために必要な情報を得ることができる、と捉えられます。内村さんは、その後8月後半のテレビ取材に対して次のようにも述べています。

- ・「努力しても、結果にはつながらない。結果の出ない努力は、努力ではないのか。そんなことは無いと思う。だとしたら、努力とはいったい、何なのだろう。」
- ・「努力は報われる。それを証明するために、僕は体操を続ける。」
- ・「努力したのに報われないことが受け入れられない。だから、それを証明する。」

失敗しないように努力し、準備することがまず大切です。しかし、失敗は起こります。内村さんの言葉から、失敗したとき、未来を考え、失敗の原因を探り、失敗に意味をもたせていくことが大切だと学びます。また、失敗では終わらない。失敗した状態でやめない。これも大切なことだと教えられます。「失敗には意味がある」「失敗は次の成功への学び」「失敗で終わらなければ努力はいつも報われることになる」という考え方・発想を、私も大切にしていきたい思います。

「教室はまちがうところ」

4月にお話した「学校経営の方針 今年度の重点目標(2) 確かな学力の育成」の中で次のように述べました。

- ・「教室は、まちがうところだ！」を授業の基本方針として、すべての子どもが活躍する授業を行います。
- ・子どもたちが、まちがいを恐れず、問題解決に取り組み、自分の考えをもって表現できるようにします。
- ・正解だけを求めるのではなく、「なぜそのように考えたのか」「そう考えた友達の気持ちはわかるか」も重視します。

正解だけを求める雰囲気のある授業では、子どもたちは発言をしなくなります。「違いま〜す」と友達から言われるのが怖いからです。そのような授業では、子どもたちは「正解」や「教師が求めている回答」を考えて述べるようになります。このような授業からは、子どもたちの思考力、想像力、オリジナリティは生まれません。正解を求めるのではなく、「なぜそのように考えられるのか」「なぜそのように考えたのか」「なぜそのように考えてよいのか」を皆で考え、意見を言い合う授業でなければ、子どもたちの思考力は育ちません。学校は、「教室は、まちがうところだ」を基本方針として、すべての子どもが発言したいと思う授業をしなければなりません。

言い訳をするようで心苦しく思いますが、すべての教員が自身の授業観を変えること、校長の方針に沿った授業力を身に付けることはすぐには難しいものです。しかし、未来を生きる子どもたちのために、実現しなければならないことを考えています。すべての子どもが学ぶ喜びを感じ、友達と共に学ぶ楽しさを感じられるようにするには、「教室はまちがうところ」「授業は間違いを言ってよい」「間違いを恐れず自分の考えを述べるのが大切」「自分の考えをもって、書いて、述べた友達を大事にするのがよい学級」ということを、校長として全校・全学級に浸透させてまいります。時間を少しいただかなければなりません。実現に向けて努力をしております。学校公開や1月の教科の授業地区公開講座で、教員の授業をご覧いただき、ご評価いただければと思います。

講演会のご案内

令和6年9月7日(土)
道徳授業地区公開講座

2校時 9時40分～10時25分
テーマ「子育てと親子関係の心理学」
お話しくださる方

小野寺敦子 先生

目白大学心理学部教授

臨床発達心理士・心理学士

児童発達支援施設 NPO 法人フレンズスクエア理事長

新宿区特別支援巡回指導チームリーダー

著書 『ハピのための娘のトリセツ』
『親と子の生涯発達心理学』

この日の2校時は授業を公開しません。ぜひ、講演会にご参加ください。



平和の森小学校に おみこしがやってきた

8月25日(日)、野方二丁目町会様のおみこしが、本校を回っていただきました。当日は、校長も少し担がさせていただきました。

地域の皆様の行事やお祭りに学校を活用していただくとともに、地域の拠点として学校を守っていただければと思っています。ありがとうございました。

※お祭りは地域の行事の一つと捉え、記事にしています。本稿では、「おみこし」と表記いたします。



平和の森小学校の夏休み



7月20日(土)、吹奏楽団デビューコンサートを行いました。吹奏楽団には50名を超える子どもたちが参加しています。リーダーの6年生の進行と質の高い演奏で2時間のコンサートがあつという間に過ぎてしまいました。

当日は、お客様で会場が満員になりました。子どもたちの演奏に多くの拍手が送られました。

非常に多くの保護者の方が、運営にご尽力くださいました。ありがとうございました。



7月25日(木)、6年生がTBSこども音楽コンクール江戸川地区大会に出場しました。

司会のアナウンサーの方が「迫力のあるすばらしい演奏でした」と開口一番に述べるほど、質の高い演奏を披露し、「優良」を受賞しました。

演奏は、TBSラジオでも放送されました。応援や引率に多くの保護者をご協力くださいました。ありがとうございました。



夏休み学習教室、図書館開放、水遊び・水泳教室には、多くの子どもたちが参加しました。

一生懸命に通ってくる子どもたちの「学びたい」という気持ちを大切にしようと、多くの教職員で、学習環境を整え、指導に当たりました。

学習教室では、多くの場合、教職員が子どもたちと1対1での指導・助言を行いました。



気温が高い日が続く中での水遊び・水泳教室では、頻りに水をまいたり、スプリンクラーを回したりしてプールサイドからの熱をやわらげるとともに、プールの水を入れ替えて水温を下げるなどの手だてを講じました。子どもたちが、気温より低い水の中を気持ちがいと述べ、一生懸命に泳ぐ姿を見て、熱中症の予防に努めながら、子どもたちのために学習環境を整える必要性を再確認しました。



7月20日(土)に野方児童館で子どもフェスティバルが開かれました。本校の子どもたちがたくさん参加していました。また、8月8日、28日には、本校の家庭科室で「こども広場どんぐり」の皆さんが「おにぎり作ろう♪」を行ってくださいました。どんぐりの方々に加え、主任児童員・民生児童員、保護司、野方地区委員、次世代育成委員、中野区子育て支援課の方など、たくさんの大人の方がご協力くださっていました。子どもたちは、おいしいおにぎりをお腹いっぱい食べていました。地域の皆様、子どもたちのためにありがとうございました。

いつも「お天道様」が見ている

【生活指導主任】

6月の全校朝会で「お天道様が見ている」という話を校長がしました。7月の学校便りでも紹介しましたが、引き続き、平和の森小学校全体で大切に夏休み明けの学校生活を迎えていきます。

「お天道様が見ている」という意識を常にもち、よい行いを続け、よくないことをしたときは正直に述べ、謝る人として生きていきたい。では、学校生活の場面や各家庭、地域で共通してできることはどんなことでしょうか。

家庭 - 学校 - 地域					
誰にでも 相手より先に自分から あいさつをする。			あきらめなくて 成功するまで やり続ける。		
時と場に応じた行動をする。言葉遣いに気を付ける。思いやりをもって接する。			迷惑をかけないように歩く。		
上履きや靴のかかとを揃えてしまう。かかとを踏まない。			お・あ・し・す	時間に余裕をもって行動をする。	

学校は安全であることを感じ、安心できる環境下により、すべての子どもたちは自分の力を発揮することができると思っています。子どもが主役の学校づくりに教職員一丸となって努めていきます。

9 月 行 事 予 定 表

日	曜	朝	学校行事・特別活動等	授業時間数						日	曜	朝	学校行事・特別活動等	授業時間数										
				1年	2年	3年	4年	5年	6年					1年	2年	3年	4年	5年	6年					
1	日									16	月	敬老の日												
2	月	朝会	4時間授業(1,2年),給食開始	4	4	5	5	5	5	17	火	朝会	6年オープンキャンパス(中野中・緑野中)	5	6	6	6	6	6					
3	火	朝学習	発育測定3年	5	5	6	6	6	6	18	水	朝学習		5	5	5	5	5	5					
4	水	朝学習	発育測定6年,委員会活動	4	4	4	4	5	5	19	木	集会	たてわり班活動	5	5	6	6	6	6					
5	木	朝学習	発育測定5年,夏休み作品展開始	5	5	6	6	6	6	20	金	▼特時朝学習	研究授業(5時間授業:4-2)	4	4	4	4	4	4					
6	金	朝学習	発育測定4年,6年社会科見学	5	5	6	6	6	6	21	土													
7	土	朝学習	学校公開(道徳授業地区公開講座)講演会(2校時),夏休み作品展終了	3	3	3	3	3	3	22	日	秋分の日												
8	日		2024へいもり夏祭り(PTA主催)15:00~20:00							23	月	振替休日												
9	月	朝学習	全校昼会,クラブ活動,避難訓練(防火扇),安全指導	5	5	5	6	6	6	24	火	朝会	たてわり班活動(あつまれ!平森祭準備)	5	6	6	6	6	6					
10	火	朝学習	目白大学看護実習①,発育測定2年	5	6	6	6	6	6	25	水	朝学習	下校指導	5	5	5	5	5	5					
11	水	朝学習	研究授業(5時間授業:5年少人数クラス該当児童)	4	4	4	4	4	4	26	木	たてわりスローガン	たてわり班活動,4年プラネタリウム見学	5	5	6	6	6	6					
12	木	集会	発育測定1年,たてわり班活動,目白大学看護実習②	5	5	6	6	6	6	27	金	▼特時朝学習	6年移動教室説明会15:30(体育館)	5	5	6	6	6	6					
13	金	朝学習	1年生生活科見学(電車),水遊び・水泳指導終了	5	5	6	6	6	6	28	土													
14	土									29	日													
15	日									30	月	朝学習	全校昼会,委員会活動,3年スーパーマーケット見学	5	5	5	5	6	6					

10 月 行 事 予 定 表

日	曜	朝	学校行事・特別活動等	授業時間数						日	曜	朝	学校行事・特別活動等	授業時間数										
				1年	2年	3年	4年	5年	6年					1年	2年	3年	4年	5年	6年					
1	火		都民の日							3	木	朝学習	1年生生活科見学(予備日)	5	5	6	6	6	6					
2	水	朝学習	あつまれ!平森祭	5	5	5	5	5	5	4	金	朝学習	連合運動会(会場:中野中)	4	4	4	4	4	6					